
Ata de reunião ordinária do Conselho Municipal de Preservação do Patrimônio 
Histórico, Artístico, Paisagístico e Cultural - COMPHAC

 

Aos  quinze  dias do mês de  outubro de dois mil  e  dois, as  quatorze e trinta horas, em 

segunda convocação, na Sala de Reuniões da Fundação Cultural Cassiano Ricardo, sito à 

Av Sebastião Gualberto no 545, Vila Maria, nesta, com a presença do Arqta Lúcia Tomoe 

K.  F.  Coelho,  representante  do ERPLAN,  na condição  de  Presidente  em exercício  do 

Conselho  Municipal  de  Patrimônio  Histórico,  Artístico,  Paisagístico  e  Cultural  – 

COMPHAC, dos conselheiros,  Engenheiro Vitor Chuster, representante da Diretoria da 

Fundação Cultural  Cassiano Ricardo, Arqto Gilberto Alves da Cunha,  representante  da 

Secretaria  de  Planejamento  e  Meio  Ambiente,  Arqto Bernardo  de  Oliveira  Sampaio, 

representante da Secretaria de Obras e Habitação, Dra  Evlyn Márcia Leão de Moraes 

Novo, representante do Instituto Nacional de Pesquisas Espaciais – INPE, Diác. Marcos 

Reis de Faria, representante da Mitra Diocesana, Profa Maria de Fátima Ramia Manfredini 

, representante da Universidade do Vale do Paraíba – UNIVAP, Dr. Pedro Ricardo Dalla 

Mariga  ,  representante  da Associação Comercial  e Industrial  -  ACI – ERPLAN,  Arqta 

Sonia  Bueno  Affonso,  representante  do  Instituto  de  Estudos  Valeparaibanos  –  IEV, 

Reverendo Jáder  Borges  Filho,  representante  do Conselho  de Ministros  Evangélicos  e 

Engo Welington  Jacintho  Faria,  representante  do  Clube  de  Joseenses  e  Amigos  e, 

conforme lista em anexo. O presidente do Conselho, Arqta. Lúcia Tomoe, abre a reunião 

agradecendo  a  presença  de  todos  e  passa  a  palavra  ao  Secretário,  Eng.  Vitor  para  a 

continuidade dos trabalhos. Eng. Vitor lê a pauta da reunião e indaga se algum conselheiro 

tem  alguma  observação  a  fazer.  Não  havendo  observações,  o  mesmo  prossegue 

secretariando os  trabalhos  programados.  Eng.  Vitor  indaga  aos  presentes  se  há  algum 

reparo a fazer à Ata da reunião anterior, realizada em 17 de setembro de 2002 e se pode ser 

dispensada a leitura da mesma, em razão de ter sido enviada aos senhores conselheiros 

previamente.Eng.  Vitor  coloca  a  ata  em  votação,  tendo  essa  sido  aprovada  por 

unanimidade.  Eng.  Vitor  informa  que  a  pedido  do  Conselheiro  Pedro  Ricardo  Dalla 

Mariga, seja registrado em ata a justificativa de sua falta em nossa última reunião em 

razão de serviços inadiáveis na Associação Comercial e Industrial no mesmo horário da 

reunião  do  COMPHAC.  Reverendo  Jáder  aproveita  a  oportunidade  para  também  se 

justificar, como de fato tem feito através de e-mail, sua falta a reuniões passadas em razão 

dos trabalhos que desenvolve como Pastor.  Eng. Vitor informa que a encadernação do 

trabalho sobre o IPAC – TP está sendo finalizado e pede que os conselheiros permitam 



uma pequena inversão na pauta, para a celeridade dos trabalhos. Coloca em discussão, 

análise  e  aprovação  a  possibilidade  de  contratação  do  Engenheiro  Francisco  Mendes 

Corrêa Junior, por R$ 2.500,00 (dois mil e quinhentos reais), para elaboração de um laudo 

“Ad Perpetum Rei Memoriam” para a Igreja de São Benedito. Eng. Vitor mostra e pede 

para circular as duas propostas apresentadas por profissionais dessa área e seu objetivo. 

Colocado essa matéria em votação, a mesma foi aprovada por unanimidade, ratificando a 

contratação do Eng. Francisco em razão do menor preço apresentado e pelo seu currículo 

de serviços profissionais prestados nessa área. Eng. Vitor passa ao primeiro assunto da 

pauta  distribuída  aos  conselheiros  e  que  versa  sobre  a  apresentação  do  projeto  em 

andamento  no  Departamento  de  Patrimônio  Histórico  da  Fundação  Cultural  Cassiano 

Ricardo, denominado Inventário do Patrimônio Arquitetônico e Cultural do complexo da 

antiga Tecelagem Parahyba,  IPAC – TP. Eng. Vitor passa a  palavra a Arqta.  Sonia Di 

Maio, que juntamente com o Historiador Antônio Carlos de Oliveira da Silva passam a 

discorrer  sobre  esse  projeto,  abordando  a  metodologia,  objetivos,  dificuldades  e  as 

perspectivas de sua conclusão dentro em breve. Eng. Vitor distribui cópia do trabalho aos 

presentes  e  pede  que  os  mesmo o  analisem com mais  vagar,  e  apresentem em nossa 

próxima reunião as suas críticas, sugestões e correções ao mesmo. Eng. Vitor informa que 

um  dos  objetivos  é  intensificar  a  celeridade  do  processo  de  preservação  de  todo  o 

complexo, que já foi aprovado pelo COMPHAC ao final do ano de dois mil,  mas que 

ainda tramita na Prefeitura, na Secretaria de Planejamento e Meio Ambiente. Eng. Vitor 

apresenta um assunto que não constava da pauta, mas que devido a sua importância e 

urgência gostaria de colocar em discussão. Eng. Vitor lê a correspondência datada de 11 de 

outubro de 2002, subscrita pela Dra. Maria Antônia Alvarez Perez, Assessora de Eventos 

Oficiais da Prefeitura – Gabinete do Prefeito, na qual solicita autorização desse Conselho 

para  a  instalação  de  iluminação  de  decoração  natalina  nos  seguintes  prédios  :  antiga 

Câmara  Municipal,  Igreja  de  São  Benedito,  Mercado  Municipal  e  Biblioteca  Pública 

Cassiano Ricardo.  A Assessora informa que os referidos prédios serão iluminadas com 

cordões  de  lâmpadas  instalados  por  equipe  formada  de  funcionários  da  Prefeitura, 

pertencentes à Secretaria de Serviços Municipais, causando assim, o menor dano possível 

ao Patrimônio Histórico local.  Eng.  Vitor  abre a  palavra aos  conselheiros para que se 

manifestem  sobre  a  questão.  Arqto.  Bernardo  indaga  se  foi  remetido  um  projeto 

específico. Eng. Vitor informa que não há projeto específico, e sim uma explicação de 

como será feito a iluminação e sua fixação. Arqto. Bernardo coloca que é contra a afixação 

de pregos que só danificam a fachada desses prédios, lembra que a Igreja de São Benedito 

ficou permanentemente como a iluminação afixada e que não foi retirada até os dias de 



hoje.  Arqta.  Sonia  sugere  a  adoção  de  fixação  do  cordão  de  iluminação  através  de 

elementos  metálicos  (gancho)  que  se  apóiem  em  buchas  plásticas,  devendo  esses 

elementos serem pintados na cor da fachada do prédio para não serem notados. Explica 

que seria uma solução duradoura,  e que serviria para a iluminação em todas as festas 

natalinas, sem aquele inconveniente de furar e tirar que acaba danificando a alvenaria e 

revestimentos. Na busca de uma solução mais adequada tecnicamente os conselheiros por 

unanimidade e aproveitando a presença do Arqto. Gilberto Alves da Cunha, da Secretaria 

de Planejamento e Meio Ambiente, o indicam para assessorar a Assessoria de Eventos 

Oficiais da Prefeitura, no sentido de que seja apresentada a melhor forma de afixação da 

iluminação natalina, que menos danos cause às fachadas dos prédios. Arqto. Gilberto foi 

incumbido de entrar em contato com aquele órgão e apresentar ao Eng. Vitor a solução 

técnica que lhe pareça ser a melhor, e os conselheiros serão consultados posteriormente via 

e-mail, para externarem as suas opiniões e veredicto. Eng. Vitor passa aos informes do 

dia :

1-     Discorre sobre o projeto em andamento no Departamento de Patrimônio Histórico da 

Fundação Cultural Cassiano Ricardo, denominado “Nas trilhas do passado”, que será um 

programa  de  educação  patrimonial  a  ser  implantado  no  prédio  da  antiga  Câmara 

Municipal, voltado para estudantes de 5a a 8a séries do ensino fundamental e a possível 

celebração de convênios e patrocínios para esse projeto;

2-     Discorre sobre a proposta de trabalho da Diretoria de Patrimônio Histórico para o ano 

de 2003;

3-     Discorre sobre a I Semana Integrada de Arquitetura realizada entre 30 de setembro e 

4 de outubro passado, relata que o saldo foi positivo, mas que precisa melhorar no ano que 

vem, e que talvez mereça uma formatação diferente, com palestras uma vez ao mês no 

espaço da antiga Câmara Municipal;

4-     Relata sobre o andamento dos PRONAC´S da Igreja de São Benedito e da Capela 

Nossa Senhora Aparecida junto ao Ministério da Cultura, informa que os projetos entrarão 

na pauta da reunião da Comissão Nacional de Incentivo a Cultura – CNIC no dia 17 de 

outubro de 2002.

5-     Distribui aos conselheiros uma proposta da agenda de reuniões para 2003, que deverá 

ser apreciada em nossa próxima reunião ordinária marcada para o dia 19 de novembro 

próximo.

Nada mais havendo a tratar Eng. Vitor passa a palavra à Presidente em exercício,  Arqta 

Lúcia Tomoe K. F.  Coelho,  que agradeceu a presença de todos e deu por encerrada a 

reunião, do qual eu Eng. Vitor Chuster, Secretário do COMPHAC, lavrei a presente ata, 



em quatro folhas, digitadas somente no anverso, que vai assinada pelo Senhor Presidente e 

por mim, cuja aprovação se deu na reunião de 19 de novembro de 2002.

   

Engº Vitor Chuster 

Secretário do COMPHAC 

   

Arquiteta Lúcia Tomoe K. F. Coelho 

Presidente em exercício do COMPHAC


